

Se souvenir...

Chaque année, nous sommes invités par l'Etat à nous rassembler au monument aux morts le 8 mai et le 11 novembre pour commémorer la fin des deux grandes guerres mondiales. Les anciens d'Algérie font la tournée des communes du canton pour honorer leurs morts le 19 mars, date de la signature du cessez-le feu en 1962 : Evian, marquant la fin du conflit opposant l'Algérie à la France.

L'année 2004 a été l'occasion de commémorer plusieurs événements importants pour le monde entier : 60^e anniversaire de la libération de la France en 1944, débarquements de nos alliés en juin en Normandie, en août en Provence, libération des villes : Paris, atrocités un peu partout à l'actif d'un ennemi traqué...

En plus des dates habituelles, nous nous sommes réunis dimanche 29 août à l'invitation de la municipalité et de la section locale d'Anciens Combattants pour entourer les représentants de l'unité Robespierre qui célébrait l'anniversaire des événements vécus à Condeissiat en cet été 1944.

Devant le monument aux morts, Madame le Maire et le Président des Anciens Combattants déposèrent une gerbe de fleurs.

Monsieur Jean Bohas prit la parole, je cite : " Nous sommes ici pour faire notre devoir de mémoire. Face à la recrudescence du racisme, de l'antisémitisme, du xénophobisme, les actes de vandalisme perpétrés contre les lieux de culte, la profanation des tombes se multiplient. Soyons vigilants !... 1944, c'est encore la guerre et l'occupation de la France par l'ennemi. Certains de nos soldats sont prisonniers depuis plusieurs années, que de souffrances morales et physiques ! ... Pour tous ceux qui ont sacrifié leur vie pour leur pays, pour les victimes de toutes les guerres, pour les résistants qui ont participé à la libération de la France, je vous demande d'observer une minute de silence et de recueillement".

La cérémonie s'est poursuivie devant la stèle de Curtaban, à l'angle de l'étang Curlaizon, Monsieur André Cretin, président des Anciens de l'unité Robespierre remercia les personnes présentes et rappela les faits. Je cite : "Au

nom des Anciens de l'Unité Robespierre, je remercie particulièrement Madame Millet, Maire, d'avoir bien voulu présider cette commémoration, Monsieur Jean Bohas, président, Raymond Thouny et Lucien Robin, anciens combattants de Condeissiat. Nos remerciements vont aussi à Monsieur Noël Fillardet, Président du groupement des amicales de Maquisards Ain Haut-Jura, Monsieur Robert Volland, président départemental de l'association nationale des Anciens Combattants de la Résistance, Monsieur Maurice Tripoz, président des Anciens Combattants de Vonnas Amicale Chaynes Aimable, Monsieur Robert Dillenseger, président des Anciens Combattants de Lent-Servas, Monsieur Jean Decomble, président des Anciens Résistants

du groupe de la région de Châtillon sur Chalaronne, aux porte-drapeaux, aux Anciens Résistants, à la famille de Marcel Néplaz ainsi qu'à toute l'assemblée..."

"Il y a 60 ans, jour pour jour, nos trois camarades de combat : René Favier, Alexis Janin, Roger Greney tombaient sous les balles nazies, leur voiture ayant été mitraillée par un avion ennemi. Nous ne devons pas oublier l'engagement

et le sacrifice de tous ces hommes qui ont donné leur vie pour la liberté et redonné à la France sa dignité. Qu'une immense reconnaissance leur soit rendue".

Après le dépôt de fleurs avec Madame le Maire, la sonnerie aux Morts, une minute de silence, la Marseillaise et le chant des Partisans clôturèrent cette évocation recueillie.

Le cortège se dirigea ensuite vers la route de Neuville, près de la salle polyvalente, devant la stèle élevée en souvenir de Marcel Néplaz tué le 15 juin 1944 à 46 ans, alors qu'il était en mission : inter-régional, il devait tenir une réunion d'Etat-major dans une ferme de Condeissiat ; mais une espionne le suivait... Instituteur dans le Jura, il avait fait ses études à Lons le Saunier, études interrompues par la guerre 1914-1918 où il fut mobilisé. Il en revint farouchement antimilitariste. Ses idées, ses actions jugées subversives par l'occupant



allemand lui valurent d'être interné en 1942, il fut relâché grâce à une énergique intervention de la population de Montot, emmenée par le Maire et le curé. Mais cette épreuve ne l'arrêta pas. Madame Boutrit, fille de Marcel



Neplaz, dans une émouvante intervention évoqua le souvenir de son père, je cite : "Ceux qui ont vécu les années noires de l'occupation gardent en leur mémoire tous ces jours où tant de nos

compatriotes dont mon père collaient une oreille réceptive à la TSF, comme on nommait la radio, qui fonctionnait en sourdine, clandestinement pour recueillir les nouvelles que donnait la BBC "Ici Londres, les Français parlent aux Français". Suivait une longue tirade documentée par les années de guerre de 42-43-44, rappelant l'attitude de Marcel Neplaz à tous ces événements, notamment le débarquement en Normandie, qui stimulèrent la volonté farouche des résistants en France et dans l'Europe occupée". Puis Madame Boutrit concluait : "qu'une infinie reconnaissance soit rendue par nous et nos descendants à ces hommes et à ces femmes qui nous ont redonné notre dignité. Merci mon père !".

Après les sonneries d'usage, Madame le Maire invita tous les participants à se retrouver autour d'un vin d'honneur, les conversations allaient bon train autour de ces événements : la commune investie par les Allemands, la ferme brûlée, le Maire Denis Joseph Chavagnat déporté et mort en 1945.

Plusieurs écrits réalisés par les personnes qui les ont vécus relatent les faits de cette période noire de notre histoire : dans le bulletin communal : "Récit de l'ensemble des années de guerre" sous la plume de Paul Ricol, Maire honoraire, dans le N° 4 en 1980 - "Demain européen et Condeissiat village du monde" sous diverses signatures dans le N° 12 en 1988 - "11 novembre" et "Retrouvailles franco-allemandes" dans le N° 16 en 1999 - "On s'est souvenu" dans le N° 18 en 1995 - "Témoignage d'un évadé" dans le N° 26 en

2003 de François Poncet - Un petit fascicule "N'oubliez jamais" réalisé en 2002 par les enfants de CM1 et CM2 en interview des anciens sous la conduite de Monsieur Hugues Savey, directeur d'école puis les souvenirs d'un prisonnier allemand : "4 années dans les fermes de Condeissiat" racontent la vie ici et la nostalgie de son pays. Ces documents peuvent être demandés à la Mairie.

Une série de panneaux nationaux sur la guerre d'Algérie fut présentée par le groupe des Anciens Combattants d'Algérie fin 2003 où les jeunes étudiants surtout posèrent beaucoup de questions.

Au cours de l'année 2004, une très intéressante exposition a eu lieu du 6 au 18 juin au centre culturel à Châtillon sur Chalaronne sur la résistance dans l'Ain, ses équipes et ses lieux dans notre région et sur la vie de Jean Moulin. Des musées peuvent se visiter continuellement à Nantua, à Izieu et bien sûr à Caen et à Toulon sur les lieux des débarquements.



Au lendemain de la guerre de 39-45, une poignée d'hommes s'est levée pour construire l'Europe voulant rapprocher d'abord l'Allemagne et la France, puis les anciens pays voisins avec le souci d'enclencher un processus de paix et bâtir un avenir commun. Si nous trouvons que l'Europe n'évolue pas dans la bonne direction ou à une vitesse suffisante, nous devons reconnaître que les divergences se règlent aujourd'hui par des discussions, des traités, des conventions et que depuis 1945 nous avons vécu 60 années sans guerre entre les états membres de l'Union Européenne. Les pionniers ont réussi leur pari.

Puissent leurs héritiers faire que notre vieux continent demeure un havre de paix et de démocratie.

Guy Robin
Maire honoraire